

Noticias cablegráficas

AMSTERDAN 25.—Von Hertling dirigió la palabra al comité principal del Reichstag con referencia a las negociaciones con los representantes de la Ekrania, aunque más favorables, tropiezan también con dificultades, pero la perspectiva es favorable y espera llegar pronto a una conclusión económicamente favorable. El mes pasado los rusos sometieron propuestas de paz de un carácter muy general, las que aceptamos bajo la condición de que si los otros beligerantes no participaban antes de las 10 p. m. del 4 de Enero, no estaríamos por más tiempo en la obligación de aceptarlas. Si no tendríamos mano libre para entablar por separado negociaciones de paz con Rusia. Pasó luego a tratar los discursos de Lloyd George y Wilson, para refutar las referencias hechas por el primero a la devoción de Alsacia-Lorena como sine qua non a la paz, relató la historia de dichas provincias con el fin de probar que lo hecho en 1871 no fué una anexión sino una desanexión. Con relación al mensaje de Wilson, en que formula en 14 artículos el programa de paz, dice que todos los tratados, convenios y arreglos celebrados por Alemania han sido publicados, lo que no se puede decir de los de lo Entente; respecto lo que dice Wilson relativo a la libertad de los mares, tanto en la guerra como en la paz, Alemania fué la primera en proponer. Sería de altísima importancia por la tutura libertad del comercio marítimo, si fueran eliminadas las bases navales, formidablemente defendidas, que se hallan en las importantes vías internacionales, como la que posee Inglaterra en Gibraltar, Malta, Anden, Hongkong, las Islas Falkand y demás puntos. También estamos de acuerdo con respecto a la levantada de las barreras económicas. Con rela-

ción al arreglo de todos los reclamos y disputas coloniales, la realización de los principios enunciados por Wilson, en el terreno de la realidad, encontrará algunas dificultades, pero de todos modos creo que se podrá dejar a Inglaterra que posee el imperio colonial más grande y hacer la propuesta que le conviene a su aliado, sobre este punto. Respecto a la evacuación de Rusia, ahora que la Entente rehusa dentro del período convenido entre Rusia y los centrales de participar en las negociaciones, me excuso de permitir cualquier intervención subsiguiente, puesto que estamos tratando allí cuestiones que se relacionan exclusivamente con Rusia y las cuatro potencias aliadas. Adhiero a la esperanza de que con el reconocimiento de la autodeterminación de los pueblos sobre la frontera occidental del antiguo imperio ruso, buenas relaciones se establecieran en estos pueblos y el resto de Rusia. Con respecto a Bélgica, mis antecesores en la cancillería declararon repetidas veces que en ninguna época formaba la anexión de Bélgica parte del programa alemán.

La cuestión belga pertenece a la categoría de aquellas cuyos detalles se pueden arreglar mediante negociaciones de paz, mientras nuestros opositores no hayan adoptado sin reserva el punto de vista de que la integridad del territorio de los aliados puede ofrecer la única base posible para la discusión de la paz. Adhiero al punto de vista que se ha adoptado siempre y remover de antemano el asunto belga completamente de la discusión.

Las partes ocupadas de Francia constituyen valioso peón en nuestras manos; aquí también la anexión a la fuerza forma parte del programa oficial alemán.

Las condiciones y métodos de pro-

varios días delicada de salud. Hacemos votos porque mejore pronto.

—Fué operado con muy feliz éxito uno de los niños del Dr. don Angel María Bocanegra.

—Para Tres Ríos salió doña María Cristina de Hernández, a fin de pasar el verano en aquel lugar.

—En esta capital estuvo procedente de Capellades el joven Presbítero don Clodoveo Hidalgo.

A punto de caer en el cráter del Irazú

En días pasados, uno de los excursionistas que visitaban el Irazú, vecino de Paraiso, cometió la imprudencia de aproximarse mucho al cráter. Estando allí, una espesa columna de humo lo envolvió, viándose en la imposibilidad de moverse por unos minutos hasta que se disipase la oscuridad y le presen auxilio sus compañeros para salir de la peligrosa situación.

No es prudente acercarse de esa manera a los volcanes y ya más de uno ha pagado con la vida tal temeridad. Un brasilero, por ejemplo, no ha mucho, visitando el Vesubio, se aproximó tanto al cráter, que perdiendo pie rodó al abismo, desapareciendo en él para siempre, ante la vista de los demás excursionistas consternados.

ceder en la evacuación, los cuales han de tomar en cuenta los intereses vitales de Alemania, tienen que arreglarse entre Alemania y Francia. Otra vez resulta el hecho que jamás será cuestión del desmembramiento del territorio imperial. Bajo pretexto ninguno permitiremos otra vez al enemigo quitarnos el territorio del Imperio, el cual con intimidad siempre creyente se ha enganchado con el germanismo y de cuyo pueblo más del 87% habla la lengua madre alemana. Las cuestiones tratadas por Wilson, bajo puntos 9 a 11, se relacionan tanto con la cuestión de la frontera italiana como el futuro de la monarquía austro húngara y el resto con el asunto de los balcanos en los cuales tiene intereses preponderantes nuestro aliado Austria. De donde quiera que los intereses alemanes se tocan los defenderemos con energía, pero podremos dejar al Ministro de Relaciones de Austria la respuesta de Austria sobre estos puntos. El estrecho contacto con la actual monarquía aliada constituye el ora-

zón de nuestra política actual y ha de ser la guía del futuro de los leales camaradas en armas que han sostenido la prueba tan lucidamente en la guerra y ha de continuar la paz. Así es que por nuestra parte haremos todo lo posible para lograr una paz hacia Austria que tome en cuenta sus justos reclamos. Los asuntos tratados en el punto 10 por Wilson se relacionan con nuestro leal y valiente aliado Turquía. Yo no puedo de ninguna manera anticipar a sus estados en su actitud respecto a la integridad de Turquía y la conservación de su capital, la cual tiene íntima conexión con la cuestión del estrecho. Estos forman parte de los importantes y vitales intereses del Imperio Alemán.

Nuestro aliado siempre puede contar con nuestro enérgico apoyo.

LONDRES 25.—Despachos de Petrogrado anuncian encarnizados combates entre fuerzas del Bolsheviki y los rumanos. Se ha cortado la comunicación entre el frente rumano y Petrogrado.

NOTAS CORTAS

Algunos empleados de la casa Sauter y Co. salen hoy con rumbo al volcán de Irazú. Lleven feliz viaje.

Fueron detenidos dos sujetos que vendían amuletos y otras tantas baratijas, que sirven para engañar a los timoratos. Esta clase de comercio se ejerce mucho en la capital.

Por la plaza de ganado se desboscó un caballo, atropellando al señor Manuel Mejías. Los golpes que recibió no fueron de consideración.

Don Víctor Urbano nos recomienda que hagamos saber que no fué él quien sacó patente de licores, sino don Antonio Urbano. Queda complacido.

Desapareció la menor Leonica Masís. Sus padres le buscan, pero hasta la fecha no han podido dar con ella. Se cree tomó la vía al Pacífico.

Continúa bajando de precio el azúcar. Ayer se vendía a \$ 19 quintal, lo que quiere decir que ha bajado cinco puntos. Seguirá abaratándose.

Los bananos, tan despreciados en otros tiempos, ahora han venido a ocupar lugar preferente en el consumo diario.

Se están vendiendo a cuatro por cinco céntimos. Hay gran escasez debido a que la United los está tomando todos para la exportación.

Ingresó al hospital, procedente del Atlántico, el señor Rafael Garita, quien se cortó un pie en un aserradero.

Los pequeños ladrones

En nuestra capital se ha desarrollado una plaga de ladrones, menores de edad, que casi compiten en destreza y atrevimiento con los adultos y prácticos en este triste "oficio."

Y lo peor de todo es que muchos de esos niños ladrones se dedican al pillaje por insinuación de sus padres o por el abandono en que se encuentran

llevando una vida de vagabundería en la que aprenden toda clase de vicios.

Casos de estos ya hemos citado muchos, los que son anotados en los cuarteles de policía, y una prueba más es la siguiente:

Ayer fué detenido un menor de apellido Arias por hurto de mercaderías a una señora en el mercado.

También creemos oportuno citar como una prueba de desmoralización de los gaminés, el caso de un muchacho que con arma cortante hirió a otro en un brazo, a consecuencia de haberse suscitado una discusión entre ellos.

Esto ocurrió hace dos o tres días.

Ya muchos de ellos han perdido el temor a la policía. Claro; no hay castigos para ellos y de aquí, que les importe bien poco el cometer toda clase de deslices.

Si ya hubiera en nuestra capital una casa correccionaria, la delincuencia infantil hubiera disminuido considerablemente, evitándose así el desarrollo de futuros hombres perversos.

Herido de gravedad

Hacia las afueras de la capital, en una carretera del lado sur, hubo un encuentro sangriento entre dos boyeros, de los cuales uno se llama Macario Coto.

Este y su contrincante tenían sus cuentas que saldar, lo que hicieron ayer tarde al encontrarse en el punto indicado.

Los dos sacaron sus machetes, en tablando una lucha feroz tal era el deseo de saciar sus rencoros, no cesando, hasta que Coto se encontraba bastante herido.

Intervinieron algunos particulares y la Autoridad, conduciendo al herido al Hospital, pues quedó en un estado bastante grave.

El otro contrincante, también resultó herido, pero no de gravedad y tanto es así, que poco después de haber dejado mal herido a su enemigo, huyó presuroso para ponerse a salvo de las autoridades, no pudiendo aun ser capturado.

Vida social

Estuvo entre nosotros don Luis Pacheco, procedente de Atenas.

—Para La Palma partió don Juan Vargas.

—Para la vecina República de Panamá partió don Julio César Montero.

—De temporada en Cartago se encuentra la señorita Luz Bustamante.

—Para Cartago partió el joven don Rafael Gallegos E.

—De Las Minas llegó nuestro amigo don Daniel Herrera.

—Sigue mejor la niña de nuestro amigo don Tomás Siles. Nos alegramos.

—Partió para Puntarenas el Lic. don Luis Fernández.

—Regresó del campo el Ilmo. Sr. Zamora.

—Salió para Tres Ríos donde pasará su temporada de verano don Manuel Barrionuevo y su señora esposa doña Ester Durán de Barrionuevo.

—Completamente restablecido de su dolencia se encuentra don Joaquín Lizano.

—Se encuentra entre nosotros, procedente de Limón, don Juan Francisco Montecalegre.

—Del campo regresó doña Balvanera v. de Fernández.

—Una niña del Lic. D. Albino Villalobos Quesada se encuentra hace

SANTO EVANGELIO

I-El domingo de Septuagésima

(Evang. Mat. 20. 1—16.) En aquel tiempo expuso Jesús a sus discípulos la siguiente parábola: «El reino de los cielos se parece a un padre de familias que al romper el día salió a alquilar jornaleros para su viña; y ajustándose con ellos en un denario por día, enviólos a su viña. Salido después cerca de la hora de tercera se encontró con otros que estaban mano sobre mano en la plaza y dijoles: Andad también vosotros a mi viña y os daré lo que sea justo. Y ellos fueron. Otras dos veces salió cerca de la hora sexta y de la hora de nona, e hizo lo mismo. Finalmente salió cerca de la hora undécima, y vio a otros que estaban todo el día sin hacer nada, y les dijo: ¿Cómo os estáis aquí ociosos todo el día? Respondieronle: Es que nadie nos ha alquilado. Dijoles: Pero id también vosotros a mi viña. Puesto el sol dijo el dueño de la viña a su mayordomo: Llama a los trabajadores y pájalos el jornal, empezando desde los postreros y acabando en los primeros. Venidos pues los que habían ido cerca de la hora undécima, recibieron un denario cada uno. Cuando al fin llegaron los primeros, se imaginaron que les darían más; pero no obstante, éstos recibieron igualmente cada uno su denario. Y al recibirle murmuraban contra el padre de familias diciendo: Estos últi-

mos no han trabajado más que una hora, y los has igualado con nosotros que hemos soportado el peso del día y del calor. Mas él por respuesta dijo a uno de ellos: Amigo, yo no te hago agravio: ¿no te ajustaste conmigo a un denario? Toma pues lo que es tuyo y véte; yo quiero dar a éste aunque sea el último tanto como a ti. ¿Acaso no puedo hacer de lo mío lo que quiero? ¿O ha de ser tu ojo malo y envidioso porque yo soy bueno? De esta suerte los postreros en este mundo serán primeros en el reino de los cielos y los primeros postreros: muchos empero son los llamados, mas pocos los escogidos.»

CONSIDERACION

El padre de familias es Dios, que desde que empieza a rayar en nosotros el uso de la razón nos convida a trabajar en la salud de nuestra alma ofreciéndonos por salario la vida eterna. Dichosos nosotros sí, aún no habiendo tenido la ventura de acudir desde el principio a la labor que nos pedía, logramos por su misericordia ser contados en el número de los escogidos.

Lo del desagravio al Maestro Gagini

Lo que sucede, señora *Información*, en lo que respecta a los nombramientos hechos últimamente por la Municipalidad en los señores don Manuel Aragón y el Dr. F. Rucavado es lo siguiente: esta institución, Ud. bien lo sabe, vive *porque sí*, nominalmente, como si dijéramos, pues es el Gobno. de la República quien levanta, con muy buena voluntad, casi toda la obligación de la misma, ya que ella, por causas que ignoramos, no cuenta con los fondos necesarios para cumplirlos, en lo material. Bien; según nuestras noticias, últimamente en el seno de la Junta se suscitaron algunas dificultades promovidas por uno de sus miembros, un joven inteligente, bien intencionado, pero fogoso e inquieto; estas dificultades, por su naturaleza, hicieron tirantes las relaciones entre el Ministerio de Instrucción Pública y la Junta.

La Municipalidad, con muy buen juicio, escogió cuidadosamente la personalidad del señor Aragón para elegirlo; persona juiciosa, amante de su país y de la juventud, va el señor Aragón a la Junta como armonizador, como amigable componedor, entre ella y el Supremo Gobierno y en bien de la enseñanza pública de la ciudad,

que es la que en primero y último término sufre las lamentables consecuencias de esos tiquis miquis.

Todo esto no significa, en manera alguna, que en el seno de la Municipalidad haya quien ponga en tela de juicio la honorabilidad, la competencia y la sabiduría del ilustre Profesor Gagini. Es un absurdo pensar esto y visible mala fe de los que atizan el fuego en *La Información*. Pero no es el señor Gagini,—bien lo sabe el dicho periódico,—la persona llamada ahora a figurar en la Junta de Educación de esta capital. Y si *La Información* no ignora los motivos, como no lo ignora, está haciendo una de estas cosas: Está tomando como parapeto la alta personalidad del Sr. Gagini para zaherir al señor Ministro de Instrucción Pública, con quien no tiene muy buenas relaciones, y a la Honorable Corporación Municipal, que tampoco le da material para crónicas escandalosas y sensacionales,—o, lo que es también vituperable, le duele el nuevo honor discernido al señor Aragón, don Manuel, y al distinguido Dr. Rucavado.

Estamos seguros de que el estimable señor Gagini ve con repugnancia esa propaganda del "amigo tonto", que dice el refrán.—R.

Matrimonio

En la mañana de ayer en la Iglesia de la Dolorosa contrajeron matrimonio los estimables jóvenes don Juan Rafael Jiménez y la señorita María Luisa Varela.

Son prenda segura y garantía de su felicidad, la inteligencia y laboriosidad de ambos jóvenes, dispuestos a luchar juntos las luchas ingratas de la vida y a saborear las dulzuras que ofrecen la misma a dos corazones que se aman con un amor como los esposados Jiménez Varela.

Felicítamos a su familia y deseamos felicidad sin término al nuevo hogar.

Efectos de una circular

Las dificultades con que ha venido tropezando el comercio para sus ventas han aumentado con el hecho de haberse publicado la circular prohibitiva de los vales, sin ponerse en circulación la moneda fraccionaria en cantidad suficiente que facilite el cambio.

No obstante no estar aun en vigencia tal prohibición, el público se resiste a aceptar los vales, único medio con que cuentan abundante los comerciantes para hacer sus operaciones.

Por otro lado se nos ocurre preguntar: ¿se insistirá en la disposición de que para adquirir las monedas de cobre deben presentarse certificados viejos de plata? Si esto sucede será de todo punto imposible la adquisición de las monedas, pues no todos los comerciantes tienen facilidad para obtener los certificados viejos.

Ojalá que el mal tenga pronto y eficaz remedio.

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING es un remedio alterante pues altera la sangre impura convirtiéndola en pura y de este modo hace desaparecer la Eczema y otras enfermedades de la piel.

El Clero Salvadoreño de duelo

El 5 del mes en curso falleció en la ciudad de San Salvador el Presb.º Dr. don Luis María Argumedo.

Nació en Opico e hizo sus estudios superiores en el Colegio Pío Latino Americano de Roma. Allí fué compañero de nuestro compatriota el Presb.º Dr. don Otón Castro, que por ese tiempo se encontraba también en la Ciudad Eterna.

Ordenado de sacerdote en 1893 regresó a su patria, en donde desempeñó muchos e importantes cargos. Fué Vicerector del Seminario Diocesano, Notario de la Curia Eclesiástica, Secretario del Venerable Cabildo Metropolitano, puesto que aun desempeñaba al morir. También estaba fungiendo como Cura Párroco de La Merced en la misma ciudad capital.

Su actuación en el periodismo católico fué brillante. Numerosos artículos escritos en La Religión, El Herald, El Centroamericano y otras publicaciones son fehaciente testimonio de su vasto caudal de conocimientos en ciencias eclesiásticas y sociales y sobre todo de sus notables aptitudes de polemista.

Ha muerto cuando iba a cumplir 50 años.

Deploramos de todo corazón el fallecimiento de ese tan distinguido miembro del Clero Centroamericano y enviamos a su familia la expresión de nuestra condolencia, particularmente al Ilmo. Sr. Dr. Dueños, dignísimo Obispo de San Miguel y pariente cercano del sacerdote difunto.

Sección Oficial

Gracia

—Se rebajó la décima parte de las penas impuestas a los reos Manuel Quesada Alvarado, Celfin González Arias, Miguel Cabrera y Nicolás Zúñiga. Gobernación

—Fué juramentado el señor Francisco J. Oreamuno, quien fué nombrado Superintendente de Seguros.

blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.

HARINA DE MAIZ

La Unión Industrial

Contiguo al Puente de la Fábrica.

Teléfono: 773 • Apartado: 134.

En el Teatro América

La Compañía "El Esfuerzo" reanudó el jueves próximo pasado sus trabajos artísticos llevando a escena el juguete cómico "Donde las dan..." y la revista lírica fantástica, de Moncayo y Penella, denominada "Las Musas Latinas" tan conocida de nuestro público.

Con regular concurrencia y después de la obtura magistralmente ejecutada por la orquesta del maestro Quirós dió principio el acto con el juguete "Donde las dan..." que a decir ver-

dad no resultó, a pesar de los esfuerzos de Juanita y Medina.

Tocó su turno a "Las Musas Latinas" pieza que por ser de suyo tan aparatosa y tantos los personajes que tienen que desfilar ante la vista del expectador, resulta difícil aún para los artistas consagrados ya, de suerte pues, que este nuevo trabajo de la Compañía Nacional es digno de aprecio.

La señora de Luque, a pesar de la larga y penosa enfermedad que la ha tenido postrada, se presentó en esta función con el mismo entusiasmo de siempre, y si no dió la extensión requerida a los números que le tocó desempeñar, ello es perfectamente disculpable y por la misma razón de doble mérito.

Amalia Trejos, en sus papeles de "Musa Italiana" y de Napolitana estuvo muy fría y tímida, pero al cantar la "Canción del Dolor" en su rol de "Bohemia" lo hizo con tal seguridad y sentimiento que el público prorrumpió en una merecida ovación de aplausos obligándola a repetir tan bonito número.

Ahora, no vaya la Srta. Trejos a envanecerse con este triunfo, todavía tiene mucho que aprender para dejar esa timidez que parece dominarla.

Oliva Arroyo, estuvo como siempre, graciosa y despreocupada. Ya se ha dicho en todos los tonos que Oliva promete.

De Medina no hay qué decir; harto conocido es su trabajo y huelgan los elogios.

A mi buen amigo Hurtado algo le pasaba anteanoche, se notaba gran decaimiento, y hasta perdió el *chance* en la canción de "El Gondolero".

Alfaro, tiene a mi juicio un grave defecto que no sé por qué ha venido desapercibido, me refiero a la vocalización. Desde medio lunetario no se le entiende sino medias palabras. Ojalá el amigo Bien trate de corregirlo porque es lástima, tiene buena presencia y acción con aplomo y naturalidad.

Don Adolfo Luque muy bien y no podía esperarse otra cosa de un viejo luchador de teatros. Los demás hicieron lo que pudieron.

Para el Domingo se anuncian dos bonitas piezas, una de ellas «Los Africanists» y nos prometemos asistir para ver el resultado.

FALSTAF

Pida Vd. las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Le pondrán los intestinos bien. El estreñimiento y la larga cadena de males que acarrean desaparecen con ellas.

Dr. Rafael Calderón M.
Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

FIJARSE BIEN

Desde el 1º de noviembre de 1917 ocupamos con nuestra Librería y Talleres anexos nuestro propio edificio, situado en la Avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Rogamos fijarse y evitar equivocaciones.

LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Incienso

Palabras pronunciadas en la Sociedad Mariana de Caballeros, en esta ciudad, el 15 de setiembre de 1917, por nuestro colaborador Juan de Rivas

Continúa.

Se inicia en estos momentos, como si dijéramos la segunda etapa de una vida fecunda cual ninguna otra; el modesto profesor se transforma por designios de la Providencia en el más grande Obispo de Costa Rica y en la más abnegada voluntad que había de iniciar toda clase de reformas en el Alto Ministerio que le era encomendado a su poderoso espíritu, a su prudencia, a su virtud y a su talento, para que ellas crecieran vigorosas a la sombra de sus entusiasmos en el campo extenso de la acción católica.

En su escudo episcopal que fulge al sol, con destellos purísimos de bla-
sones inquebrantables, se leen tan solo estas sencillas palabras, que son sin duda toda una hermosa promesa de abnegación y constancia incontentibles «ora et labora» (oración y trabajo), y en realidad así fué, el primer cuidado del joven Obispo es trabajar, convencido de que ese trabajo ímprobo significa la más florida oración; evangelizar y civilizar a las tribus indígenas que habitan la montaña y la selva impenetrable, y consumen allí la vida inútil de la sombra y del olvido, abismados en sus cultos idólatras; y allá marcha el pastor, resuelto a sufrir todos los peligros, todas las inclemencias, todos los rigores de la miseria y todos los quebrantos de estas jornadas atrevidas; comprende los riesgos y las dificultades que una empresa de tal magnitud acarrea y piensa que todos estos sacrificios, de sobra han de ser recompensados con traer a la verdadera luz de Cristo a todas aquellas almas que habitan el palenque solariego en Talamanca, Baruca, Guatuso, Buenos Aires y otros lugares y allí se transforma el gentil europeo, todo ciencia y refinamiento cultural, en medio del palenque también y vive con ellos la vida monótona de la serranía, de las privaciones y de las miserias, infiltrando con su palabra dulce y tierna el espíritu de la suprema verdad, del amor, de la virtud y de los bellos preceptos del Nazareno apacible, que supo también de todas las modificaciones.

Y ellos sintieron la suave caricia de su afecto y de su amor desde aquel momento en que lo visitó por primera vez, hasta la hora en que la muerte se entró plenamente en su naturaleza, porque el Obispo Thiel comprendió el alma de nuestros indios, la buscó y la amó con la más sincera de las amistades, llevando a esa amistad las más luminosas fórmulas del Evangelio y de su saber.

Y para no sorprender a la tribu con un idioma raro como si dijéramos, el apóstol egregio aprende en medio de ella los dialectos indígenas, y así, haciendo vida común con los últimos restos de nuestros aborígenes da su lección cristiana, sabia, prudente y llena de bondad; y así, con aquella su proverbial dulzura y paciencia los atrae a la verdadera fe, a la verdadera religión salvadora de las almas.

Quizá sea éste el aspecto más interesante de la vida de este evangelizador, al estilo sencillo de los apóstoles, y también el que más méritos abone a su gallarda personalidad de luchador.

Aspecto este digo, en el que quisiera demorarme un rato más para intentar delinear aunque con trasos muy incoloros, la redentora misión que se impuso a sí mismo en beneficio de Dios y de la Patria que lo señalaba ya como su hijo predilecto.

Después, sus estudios, sus escritos, sus luminosas pastorales que fueron sin duda modelos de erudición, en los que forjaban sus nuevas ideas y sus nuevos propósitos muchos otros prelados del continente, que abrevaran en estos inmortales documentos, hijos del poderoso cerebro del Obispo Thiel, el ejemplo y el modelo acabados de la fórmula pastoral, tales fueron los tesoros de rica inspiración científica y apologética, que combatieron bajo todas las formas, los mil males sociales, políticos y morales, que combatieron frente a frente y de manera gloriosa a las sectas y a las sociedades secretas que temblaron ante los vigorosos embates del obispo valiente que no ignoraba lo que tales luchas le acarrearían; su actuación en estos delicados asuntos en que puso en grave peligro los "intereses creados" fué tan intensa que asombró a todos por su acometividad, y ante los golpes formidables que asestaba a la masonería y al liberalismo, éstas temieron por su propia organización, y entonces prepararon a la sombra soporosa de los compadrazgos gubernamentales, el medio de acabar con tan formidable enemigo, y lograron su intento perverso.

Continuará.

Vigilando al Irazú

El despertar de nuestros volcanes y los terremotos de Salvador y Guatemala

IV

El volcán Pacayas y la laguna de Amatitlán, muestran la zona donde, invariablemente, obran energías sísmicas, cuando el régimen de copiosas lluvias tiende a retirarse.

Fué en aquella región, donde las tempestades sísmicas desencadenaron su furor en los últimos tres meses, ya que durante los días 3, 4 y 5 del actual menudean terremotos, a tal extremo, que hacían recordar a Calabria y Messina, llegando los vecinos de Guatemala, a temer que en el centro mismo de la ciudad estallara un nuevo volcán.

El epicentro de esos movimientos estuvo a muy corta distancia de la misma y la permanente localización de la tempestad sísmica es dato que atestigua el origen volcánico de cuantos fenómenos han azotado a Guatemala, desde el pasado noviembre.

Hasta 70 temblores se anotaron en poco más de media hora!

Ya expuse, en otros trabajos, mi concepción acerca del RETROCESO o DETENCIÓN de la tempestad sísmica que desde Guatemala tendía a abrirse paso hacia Méjico en nota que publicó LA INFORMACION (noviembre 27 de 1917), indiqué la

posibilidad de que la nueva con-moción sísmica se desarrollara al S. O. del territorio azteca, — pero, muy pronto, los terremotos acaecidos en Guatemala, a fines de Diciembre, dieron lugar a mi teoría, ya publicada — sobre la persistencia y reacción del poderoso núcleo de energías radiantes volviendo sobre sus pasos, hacia El Salvador, Nicaragua y Costa Rica.

Muy pronto los hechos confirmaron nuestra deducción sobre PERSISTENCIA DE LA TORMENTA SÍSMICA EN GUATEMALA, pues durante los días 3, 4 y 5 de enero corriente, reanudábase allí los terremotos, y a las 10.30 p. m. del día 3 de enero, se observó la trepidación más violenta de toda la serie.

Era indudable que algún obstáculo, imprevisto y formidable hacía retroceder, en su obligado paso al N. O., las potencias geofísicas que en vecindades del Istmo Centroamericano, tienen su asiento. Y de ello daban cumplido testimonio las crisis volcánicas de El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

MARIANO VALENCIA

San José, enero 26 de 1918.

Continuará

LA LIBRERIA LECTURA BARATA

Jaime Tormo

avisa a sus amigos y favorecedores que atenderá sus órdenes siempre a precios económicos, en su

NUEVO LOCAL

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

Gerardo del Olmo S.

Se encarga, por precios módicos, de toda clase de contabilidades, grandes y pequeñas. Acepta encargos de provincias.

La nueva Ley de Tributación exige a todo comerciante llevar sus libros con arreglo a las leyes.

Dirigirse al Apartado de Correos N° 40.—Por Teléfono al N° 579.—San José.

POLINI Nueva Fueneraria. Coches fúnebres inmejorables.—Los mejores troncos.—Precios de competencia.—Entierros de lujo.—Servicios para pobres desde \$ 15.—Los mejores landós.—Día y noche.—Cerca del Mercado.—Teléfono 14.

HIERRO para TECHO

26 GAUGE

Acaba de recibir IGNACIO CONEJO L.

Oficina frente del Cuartel de Artillería.—Apartado 1031

Indíquese así a sus amigos. No se le olvide.

50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en

"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.

Almacén-Tienda de Novedades

Avenida Central Este **MAX O KEPFER** Apartado de correo 696
(Anzaga de Guesta de Moras)

Tiene el gusto de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y variado surtido de multitud de artículos, todo a precios módicos como Abanicos, Cintas, Encajes, Joyería falsa, etc., Pasamanería, Puntos-Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobretodos para señoras, Corbatas-Camisas, Casimires, Ropa int. para caballeros, Gorras, Sombreros toda clase-Medias y calcetines, Pañuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumas, Flores, Peinetas, etc. Haga una visita a esta casa y quedará plenamente satisfecho.

Calle Central Indo sur

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

SEÑORES SACERDOTES! TRAJES TALARES

La importante fábrica de Trajes Talares a la medida

HIJO DE FELIX ZURITA. Valladolid (España)

acaba de nombrarnos sus REPRESENTANTES generales para esta República. Sirvase pedir muestras y precios.

MORA & OLMO. Apartado 344. Teléfono 579. San José Costa Rica.

Representamos también las Casas Españolas más importantes exportadoras de lino para Consagrar y de Mesa.

AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

TODO contra temblores. Para alquilar: una casa de 8.00, una de 45.00, una de 22.00, una de 17.00, una de 19.00, una de 33.00, una de 43.00, una de 26.00, una de 10.00. Bonitas y cétricas piezas con servicio interior y baño: pisos y cielos de madera, de 4.00 en adelante, propias para dependientes de comercio. Informes en la casa n.º 259 y 289 detrás del Colegio de Señoritas.

VENDO hierro usado para techo **Carlos Saborío I.**

OJO Comerciantes. El artículo 7.º Decreto N.º 13 de 24 Enero 1918, ordena la *Contabilidad* de sus negocios: puede dirigirse al infrascrito que por módico precio les arregla sus libros y recomienda algunos discípulos que desean practicar bajo su dirección. **Alejandro Salazar U.**

TIENE Ud. dinero? Con firma muy responsable se necesitan \$ 200.00 a largo plazo. Avise a esta redacción.

SE alquila una bonita casa de madera con 7 departamentos. Tiene un solar de 25 varas de frente por 100 de fondo sembrado de árboles frutales y en magníficas condiciones para hacer una huerta. Precio 45 oloones.—V. M. Farzán-dox. Detrás del Colegio de Señoritas.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler **CASA** contra temblores busques en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores **CIGARRILLOS** y **Puros** elaborados en el país con tabacos importados **LONDRES**, **Panetelas**, **Conchas**, **Brevés** After Supper, **Especiales**, **Nacionales** dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia. Apartado 233 Teléfono 214. Muy pronto Brevés de la mejor calidad. San José

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos **MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.** Lado Sur de Cathedral. Apartado de Correo 370.

Parroquia de San Joaquín de Flores

Fiesta de la Aparición de Nuestra Señora de Lourdes

Novena y ejercicios espirituales para adultos y niños

DIRECTORIO

Febrero, del 2 hasta el 10, todos los días.

PARA LOS NIÑOS

7 a m.—Misa rezada y plática.

12 m.—Examen de conciencia y plática.

ADULTOS

6 p. m.—En la Iglesia. Novena y plática.

7 p. m.—Rosario solemne en la Gruta.

FEBRERO 10

7 a m.—Misa de Primera Comunión.

3 p. m.—Renovación de las Promesas del Bautismo; Consagración a la Santísima Virgen y Bendición con el Divinísimo.

7 p. m.—Rosario solemne y Sermón en la Gruta.

FEBRERO 11

7 a. m.—Misa de Comunión General.

9 a. m.—Misa solemne y Sermón en la Gruta.

2 p. m.—Inauguración del monumento levantado en los jardines de la Iglesia por el pueblo de San Joaquín al Corazón de Jesús.

2 30.—Entronización oficial del Sagrado Corazón de Jesús en la Parroquia de San Joaquín y alocución alusiva al acto.

7 p. m.—Último Rosario solemne y Sermón en la Gruta.

INDULGENCIAS CONCEDIDAS POR LA SANTA SEDE

a) El 11 de Febrero, Fiesta de la Aparición de la Santísima Virgen de Lourdes, una *Indulgencia Plenaria* a los que, confesando y comulgando, visiten la Gruta y rueguen por la intención del Sumo Pontífice.

b) 300 días de indulgencia por cada visita que se haga a la Gruta, estando al menos contrito de los pecados.

(Breve Apostólico expedido el 13 de Agosto de 1917).

c) El señor Obispo ha concedido 50 días de indulgencia por cada Ave María que se rece ante la imagen de Lourdes.

San Joaquín, 26 de Enero de 1918.

El Cura, JOSE DEL OLMO

OIGAN

GRAN FABRICA DE PUROS «EL PORVENIR», H. E. RUCAVADO & CIA.

Establecida hace más de seis meses en la Calle del Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con más de 30 años de práctica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos «Nacionales», «Londres», «Conchas», «Especiales», «Panetelas», «After Super», «Gentleman» y «Josefino».

Puros de «El General» de tabaco Chircagre.

Se solicitan agentes en toda la República.

Se necesitan 25 pureras para trabajo fino.

JENARO PACHECO, Agente General.

Marca de Fábrica **HERO'R**

VENDO

Caña blanca para construcción

Como cien rastras, entre 1ª y 2ª clase, de buena calidad.

Rafael Aguilar L.

Alajuela, Costa Rica

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Cuando Ud. quiera fumarse un buen puro, busque la marca

LA ZARAGOZANA

Fábrica en S. Ramón de Juan R. Mora R.

DEPOSITO EN SAN JOSE,

LA POUPEE de ELÍAS VARGAS M.

R. R. R.

Esta Cerveza Negra que ha hecho famosa a esta fábrica, pídale en todas las cantinas. Igual a la Estrella Alemana.

Nuestros refrescos son los más populares.

Cervecería Richmond

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 207.

PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables médicos de la capital

Docenas de botellas \$ 12-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

CHICLETS

(MARCA REGISTRADA)

Pídalos en todas partes

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus.

El viaje del Reverendo señor Theissling

Se embarcará para Sud América el Reverendo Fray Lodovico Theissling después de haber cumplido su misión en esta República, en la cual no obstante su corta visita, deja tan gratos recuerdos por su sabiduría y demás dotes que adornan y dan relieve a su distinguida personalidad.

Viaje muy feliz deseamos al Reverendo señor Ministro General de la Orden de Predicadores, pidiendo a Dios le bendiga y proteja en su gestión por la Orden el que es celoso y abnegado jefe.

FRUTAS FRESCAS

debamos de recibir un gran surtido de frutas frescas: peras, nueces, avellanas, higos y uvas

OSTIONES FRESCOS

Visite Ud. siempre

LA GEISHA

Correos

El martes se despachará correspondencia para Centro América.

TIP. DE SAN JOSE

«LA MARINA»

AVENIDA CENTRAL En el Mercado

MANTECA

Extranjera TRIUNFO y COCHINITO.—Del país de cerdo pura y garantizada

TOCINETAS - JAMONES